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——  ККррииззиисснныыее  яяввллеенниияя,,  ккооттооррыыее  ннааббллююддааллииссьь  ннаа  ммии,,
ррооввыыхх  ррыыннккаахх  ии  вв  ооттееччеессттввеенннноойй  ээккооннооммииккее  ввоо  ввттоорроойй
ппооллооввииннее  22001144  ггооддаа,,  ккаакк,,ттоо  ппооввллиияяллии  ннаа  ооббъъееммыы  ппрроо,,
ииззввооддссттвваа  ооссннооввнноойй  ппррооддууккццииии  УУГГММКК??
— Нам удалось сохранить их на уровне 2013 года.
Меди было произведено около 380 тысяч тонн, Че,
лябинский цинковый завод и «Электроцинк» выпу,
стили более 240 тысяч тонн цинка. Среднегодовая
цена на медь составила $6800 за тонну, что вполне
достаточно для нормальной работы. Падение в кон,
це года до уровня $5500–5700 было скомпенсирова,
но девальвацией рубля. Мировые цены на цинк в те,
чение года находились в достаточно комфортном ко,
ридоре — выше $2000 за тонну. Цены на драгоцен,
ные металлы в течение 2014 года существенно не из,
менились. Что касается черных металлов, то цены на
сталь и стальной прокат находятся в прямой зави,
симости от инвестиционного спроса, а он в прошед,
шем году сокращался. 
——  ССииттууаацциияя  ннаа  ррыыннккее  ззаассттааввииллаа  вваасс  вв  22001144  ггооддуу  ииззммее,,
ннииттьь  ссооооттнноошшееннииее  ээккссппооррттаа  ии  ппооссттааввоокк  ввннууттррии  ссттрраанныы??
— Раньше это соотношение было примерно 50 на 50,
то есть примерно половина меди в виде катодов и ка,
танки отправлялась за рубеж, а половина шла на вну,
треннее потребление. По итогам 2014 года эта пропор,
ция чуть,чуть сместилась в сторону экспорта, посколь,
ку внутри страны и кабельщики, и производители про,
ката вынуждены были сократить объемы, непростая
экономическая ситуация так или иначе сказалась. Тем
не менее, 80% медных катодов переработано на внут,
реннем рынке. В стратегическом плане внутренний ры,
нок по,прежнему остается для нас приоритетным, хо,
тя бы в силу наличия у нас собственных производств
цветного проката, кабельных изделий, радиаторов,
медных порошков и изделий из них.
——  ННеессммооттрряя  ннаа  ннее  ссааммыыее  ббллааггооппрриияяттнныыее  ууссллооввиияя  вв
22001144  ггооддуу  УУГГММКК  ззааввеерршшииллаа  ццееллыыйй  рряядд  ккррууппнныыхх  ииннввее,,
ссттииццииоонннныыхх  ппррооееккттоовв..  ВВ  ккааккииее  ссффееррыы  ббыыллии  ннааппррааввллее,,
нныы  ооссннооввнныыее  ввллоожжеенниияя??  
— Как и прежде, до 70% нашей инвестиционной про,
граммы — это вложения в развитие собственной сы,
рьевой базы. Сырьевая безопасность — это гарантия
устойчивости всего холдинга, всех наших бизнес,на,
правлений. 

Летом 2014 года мы завершили реализацию сразу
двух крупных сырьевых проектов на Гайском ГОКе в
Оренбургской области. Первый — это комплекс объ,
ектов шахты «Новая», второй — заключительная, тре,
тья очередь рудоподготовительного комплекса обога,
тительной фабрики с технологией полусамоизмельче,
ния. В результате объем подземной добычи по ито,
гам 2014 года достиг на комбинате 6 млн тонн, а в пер,
спективе должен возрасти до 7,5 млн тонн руды.

В конце 2014 года добыты первые тонны руды на
подземном руднике «Сафьяновской меди» в Сверд,
ловской области.  С 2010 года в его строительство бы,
ло вложено порядка 3 млрд рублей. На свою проект,
ную мощность в 500 тыс. тонн рудник должен выйти в
2017 году. 
——  СС  ннееддааввнниихх  ппоорр  УУГГММКК  ссееррььееззнноо  ззаанняяллаассьь  ссооззддааннии,,
еемм  ссооббссттввеенннноойй  ггееннееррааццииии..  ННаассккооллььккоо  ууддааллооссьь  ппрроо,,
ддввииннууттььссяя  вв  ээттоомм  ннааппррааввллееннииии??
— По нашему мнению, с точки зрения энергобезопас,
ности, а также в условиях роста энерготарифов, разви,
тие собственной генерации — абсолютно оправданная
и необходимая мера. В 2014 году пилотным проектом
для нас стала мини,ТЭЦ на Среднеуральском меде,

плавильном заводе (СУМЗ) мощностью 21,5 МВт. Это
именно тот объем, который необходим в любое время
суток для гарантированной бесперебойной работы ос,
новных производственных объектов предприятия.
Проект был реализован по инновационной схеме BOT,
контракта,  предполагающей строительство мини,ТЭЦ
на средства инвестора с последующей передачей объ,
екта в аренду предприятию на срок, равный сроку оку,
паемости для инвестора. В ближайшие несколько лет
подобные электростанции могут появиться на других
предприятиях компании. 
——  ООттрраассллььюю,,  ккооттооррааяя  вв  ббооллььшшеейй  ссттееппееннии  ооккааззааллаассьь
ппооддввеерржжеенннноойй  ппооссллееддссттввиияямм  ккррииззиисснныыхх  яяввллеенниийй  вв
ээккооннооммииккее,,  ссттаалл  ммаашшииннооссттррооииттееллььнныыйй  ккооммппллеекксс..  ККаакк
ннаа  ээттоомм  ффооннее  ччууввссттввооввааллии  ссееббяя  ввххооддяящщииее  вв  УУГГММКК  ззаа,,
ввооддыы  ппоо  ппррооииззввооддссттввуу  ааввттооккооммппооннееннттоовв??
— Положение действительно не самое простое. Ма,
ло того что автомобильный рынок стагнирует, объе,
мы автопроизводства постоянно падают, соответст,
венно сокращается потребление продукции наших ав,
тоагрегатных заводов. Иностранные автосборочные
производства не заинтересованы в приобретении
продукции и развитии существующих российских
предприятий, выпускающих автокомпоненты. По,
пасть к ним на конвейер практически невозможно. 

Поэтому мы вынуждены искать и осваивать новые
ниши. Так, летом 2014 года запустили на Шадринском
автоагрегатном заводе цех по модернизации тепло,
возов. В первую очередь, он рассчитан на обслужива,
ние самых массовых моделей ТГМ,4 и ТЭМ,2, широ,

ко применяемых в металлургии и угольной промыш,
ленности. Модернизация позволяет получить абсо,
лютно новую машину с характеристиками по экономич,
ности, экологичности, безопасности на уровне миро,
вых. Опорой для нового производства станут локомо,
тивы предприятий УГМК, но мы рассчитываем на бо,
лее широкий рынок.
——  ЧЧеемм  ссттаалл  22001144  ггоодд  ддлляя  ннееппррооффииллььнныыхх  ааккттииввоовв
УУГГММКК..  ННее  ппооддттооллккннуулл  ллии  ккррииззиисс  кк  ммыыссллии    ооттккааззааттььссяя
оотт  ннееккооттооррыыхх  иизз  нниихх??
— В конечном счете, все определяется экономикой.
Пока наши проекты и в строительстве, и в сельском хо,
зяйстве, и в самолетостроении самодостаточны и в со,
стоянии сами себя обслуживать, в том числе финансо,
во. Да, на первоначальном этапе они потребовали оп,
ределенных, порой существенных вложений от голо,
вной компании, но сейчас зарабатывают сами, а зна,
чит, имеют право на существование как самостоятель,
ный бизнес. 

В строительстве в 2014 году мы завершили  в Ека,
теринбурге основной объем работ по башне «Исеть»
— самому северному небоскребу мира. Сейчас оста,
лось провести отделочные работы, настройку и налад,
ку инженерных коммуникаций  и т.д. — в 2015 году
этот интересный и во многом определяющий облик со,
временного Екатеринбурга объект должен быть сдан. 
В начале 2014 года запустили третью очередь совре,
менного тепличного хозяйства в поселке Садовый. Его
общая площадь достигла 12 га, и по итогам года здесь
собрали почти 6 тыс. тонн овощей — это больше поло,

вины объема овощной продукции защищенного грун,
та, которая выращивается в Свердловской области. На
10% увеличили в 2014 году производство молока, а в
декабре выкупили у области Верхнепышминский мо,
лочный завод и теперь планируем заняться его тех,
ническим переоснащением и модернизацией. В усло,
виях продуктовых санкций и импортозамещения мест,
ные сельхозпроизводители могут получить дополни,
тельные стимулы для роста. 

Наш авиастроительный проект (завод  Aircraft
Industries в Чехии) также развивается достаточно ус,
пешно. По итогам 2014 года произвели 16 самолетов,
план на 2015 год — уже 18. Основные потребители
— это российские региональные авиакомпании, но
здесь многое зависит от усилий региональных властей
по развитию региональной авиации. Поэтому экспорт,
ный потенциал тоже нельзя недооценивать, а он посто,
янно растет. Сегодня L,410 охотно приобретают стра,
ны Африки, Центральной и Южной Америки, Юго,Вос,
точной Азии. Сейчас разрабатывается модель следу,
ющего поколения L,410 NG с модернизированным
крылом, улучшенной авионикой и увеличенной даль,
ностью полета.  
——  ДДооппооллннееннииеемм  кк  ккооррппооррааттииввннооммуу  ттееххннииччеессккооммуу  ууннии,,
ввееррссииттееттуу  УУГГММКК  вв  22001144  ггооддуу  ссттаалл  ссооббссттввеенннныыйй  ннааууччнноо,,
ииссссллееддооввааттееллььссккиийй  ццееннттрр  ((ННИИЦЦ))..  ЧЧттоо  ввыы  жжддееттее  оотт  ееггоо
ррааббооттыы??
— Конечная цель всего нашего образовательного
проекта — максимально увязать образование с про,
изводством и прикладной наукой. Мы реализуем его
на условиях частно,государственного партнерства
совместно с Уральским федеральным университетом
(УрФУ) и правительством Свердловской области.
НИЦ должен ликвидировать тот зазор, который об,
разовался между фундаментальной наукой и реаль,
ным производством после распада советской систе,
мы отраслевых НИИ. Теперь научные исследования
с самого начала будут ориентированы на решение кон,
кретных производственных задач. Передовое обору,
дование и современное оснащение НИЦ должны это,
му в максимальной степени способствовать. Напри,
мер, мы как компания заинтересованы в снижении
энергозатрат, повышении извлечения полезных ком,
понентов, использовании в производстве техногенных
образований и забалансовых руд. А наибольших на,
учных результатов можно достичь только в том слу,
чае, если  прикладные исследования выполняются
учеными непосредственно на предприятиях с участи,
ем сотрудников лабораторий этих предприятий.   
——  ККааккиимм  ббууддеетт  ддлляя  УУГГММКК  22001155  ггоодд??
— Очевидно, что простым он точно не будет. Но надо
понимать, что есть условия, в которых мы работаем:
они могут нравиться, могут не нравиться, но они такие.
Если в этих условиях ты хочешь заниматься бизнесом
и работать — то занимайся и работай. Если не хочешь
или не можешь — значит, тебе нужно переключиться
на что,то другое. Как действовать в не самой простой
экономической и рыночной ситуации, мы знаем, мы
это уже проходили в 2008,2009 годах. 

Главное, что мы производим товар, востребован,
ный рынком. Заменить медь трудно, а в некоторых от,
раслях, как например, в электротехнике, и вовсе невоз,
можно. Значит, спрос на нашу продукцию будет, и она
всегда найдет себе применение. Поэтому рисовать ка,
кие,то катастрофические сценарии, что мы не сможем
по каким,то причинам производить и продавать медь,
по меньшей мере, несерьезно. ■
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ОСТАЕТСЯ ДЛЯ НАС ПРИОРИТЕТНЫМ» ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР УРАЛЬСКОЙ ГОРНО!МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ (УГМК) АНДРЕЙ КОЗИЦЫН 
РАССКАЗАЛ О ТОМ, КАК ХОЛДИНГ ЗАКОНЧИЛ 2014 ГОД, НА КАКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ В ИНВЕСТИ!
ЦИОННОЙ ПРОГРАММЕ ДЕЛАЕТСЯ АКЦЕНТ И ПОЧЕМУ УГМК НЕ НАМЕРЕНА ОТКАЗЫВАТЬСЯ 
ОТ НЕПРОФИЛЬНЫХ АКТИВОВ. ИНТЕРВЬЮ ВЗЯЛ АЛЕКСЕЙ БУРОВ

ПРОЕКТЫ УГМК И В СТРОИТЕЛЬСТВЕ, 

И В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ, 

И В САМОЛЕТОСТРОЕНИИ

САМОДОСТАТОЧНЫ


